
Action Avis Recommandations Actions de la Collectivité
Ouvrir les commandes publiques aux collèges et autres administrations publiques 

Élargir aux commandes privées : proposer des commandes groupées de produits (ex: 
papier) aux entreprises, associations voire aux particuliers

Élargir le panel des produits concernés (aller au-delà du papier)
Communiquer davantage sur cette action

Organiser les commandes par le soutien à une structure (privée ?) qui pourrait prendre en 
charge l’organisation du système de commande : lieu de stockage des produits et outil de 
commande (via un logiciel accessible sur internet ?)
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action qui a contribué le plus à 
l’engagement citoyen en faveur 
du développement durable, un 
public très divers a été touché 
grâce aux volontés conjointes des 
collectivités et associations, une 
concordance de moyens et de 
bonne volontés.

Notons la réponse du SAT à un appel à projet sur l'énergie-Biomasse, de 
mutualisation d'expériences au niveau européen, pour un objectif affiché 
de 30 % de l'alimentation énergétique des territoires par la biomasse.       
Par ailleurs, il est important de vérifier l'origine des approvisionnements en 
bois des chaufferies.

Améliorer la communication sur les actions réalisées, les gains obtenus, les mécanismes 
d’aide (crédits d’impôts, prêts,…)

une plaquette « écoconstruction devrait sortir en 2010. Par ailleurs, par le 
biais de l'OPAH, une grande source d'info est disponible. On pourrait 
éventuellement dédier une page du site alpes Triéves à la plaquette et à 
plusieurs liens vers des sites déjà complets de l'AGEDEN et RAEE

Lancer un plan d’économies d’énergie sur l’éclairage public (ex :action-phare, concours 
d’idées pour fêter Noël autrement pour limiter les éclairages de Noël..) Cf commande publique durable

Contribuer à faire évoluer la brochure de recommandations architecturales pour favoriser 
l’installation de panneaux solaires

La CC de Mens a déjà avancé sur la question. Les autres cantons ont été 
sollicités et souhaitent s'associer à la démarche. Suivi par le CAUE, un 
groupe de travail visant à faire un bilan dans chaque village devrait 
commencer à travailler en 2010. Notons qu'un soutien financier du 
programme LEADER est envisageable sur cette opération

S’appuyer sur l’AGEDEN pour mener à bien ces actions
Convention bientôt renouvelée, grâce à un financement CDRA.

Donner un coup de pouce financier à cette action Il semblerait qu'un financement Région assure la pérennité du poste 
pendant un temps. Des possibilités sont pressenties sur le LEADER

Augmenter les moyens pour une amélioration de l’accueil (élargir les horaires d’accueil, 
élargir le périmètre d’action au niveau du pays pour développer l’information sur l’éco-
construction)
Faire évoluer le centre pour l’ouvrir au « grand public » :
Changer le nom « Centre de formation » ?
Elargir ses fonctions (adapter son contenu au regard des nouvelles offres de formations 
existantes (ex. formations AFPA offertes aux artisans et ne plus se limiter à la 
construction)
Encourager une mutualisation des moyens et actions portées par Terre vivante et par les 
membres du centre actuel pour le développement d’un centre de formation à l’écologie 
plus large
Délivrer des informations ciblées auprès du public sur les modalités de construction 
alternatives avant le dépôt du permis de construire en mairie
Soutenir les actions innovantes notamment concernant l’auto-construction, la construction 
de maisons à faible coût et de haute qualité environnementale

Démontrer par l’exemple : mieux faire connaître les éco-sites en en faisant des « vitrines » 
(exemple: le pré Tarachou) notamment en organisant des visites de sites pour les élus des 
différentes communes
Elargir le concept d’éco-sites : soutien général aux éco-sites, aux éco-villages mais aussi 
aux éco-quartiers, à des démarches d’habitat groupé
Généraliser la prise en compte de l’environnement pour tous les aménagements via 
l’approche environnementale de l’urbanisme pour étendre la qualité environnementale au-
delà de quelques éco-sites symboles

Le programme LEADER peut-être un outil pour développer l'approche 
environnementale de l'urbanisme.

Mobiliser les promoteurs sur les projets dès l’amont
Supprimer les COS dans les PLU Attention, il est préférable de l'augmenter mais de conserver cet outil
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Non réalisée par manque de 
portage politique, donc effet plutôt 
négatif pour l'instant. D'autres 
projets cependant devraient voire 
le jour et relancer l'action. Mieux faire 

connaître et élargir 
le concept d’éco-
aménagement : 

Plusieurs démarches d'aménagement en cours (cf ci-dessus) en lien avec 
ce concept.
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Diffusion restreinte pour deux 
raisons : Cette action vise 
essentiellement les artisans et se 
concentre essentiellement à 
Mens. limites dûes à un manque 
de moyens et de soutien 
institutionnel. Cependant, réseau 
existant intéressant, nombreux 
professionnels impliqués.

Donner un coup de 
pouce financier à 

cette action et 
aider à la faire 

évoluer pour mieux 
répondre aux 

besoins :

Recommandations à transmettre à l'association. Un café vient d'être repris 
à Monestier, cela pourrait permettre la mise en place de soirées à thème 
comme elles se font à Mens. Un café à Gresse pourrait aussi accueillir ce 
type de réunions.

Reste à envisager : les membres associatifs du centre actuel souhaitent-ils ce changement 
et comment faire évoluer la gouvernance du projet ?

Une action qui fonctionne bien et à poursuivre

B
2 

– 
P

ro
m

ot
io

n 
de

s 
én

er
gi

es
 

re
no

uv
el

ab
le

s 
et

 d
es

 é
co

no
m

ie
s 

d’
én

er
gi

e

Bon impact sur les habitants 
grâce à la possibilité d’être 
directement informé en contactant 
l’AGEDEN. Permanences à 
intervalle régulier plus animation 
de 2 demi-journées ont contribué 
à diffuser  sur les économies 
d’énergie et les énergies 
renouvelables. Se limite aux seuls 
propriétaires d’une maison

Améliorer la  
communication sur 

les économies 
d’énergie

Question évaluative : Diffusion de l’engagement cit oyen sur le développement durable
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action plutôt efficace, a sensibilisé 
les agents communaux et les élus 
dans leur mode de consommation 
et d’organisation. Cette action est 
cependant limitée à la sphère du 
personnel des collectivités et n’est 
pas connue du "grand public". 

Élargir les cibles 
ou les produits 

concernés

Un réseau des secrétaires de mairie est entrain de se mettre en place. 
Cela pourrait être un groupe relais pour tous ce qui est recensement des 
besoins, relais d'info. Il faudra voire si c'est possible une fois ce groupe 
installé. D'autre part, la CC Monestier a la technicité pour la partie 
juridique, et peut-être dans un avenir proche un local de stockage. Donc 
toujours pas de portage en vue mais des facilités pour la mise en place 
d'un groupement de commande. D'autres pistes de travail sur cette action : 
mutualiser les certificats d'énergie pour en faire une bourse de soutien 'à 
définir) sur le canton de MDC dans un premier temps. D'autre part un 
travail mutualisé sur l'éclairage public serait bienvenu (dont lumières de 
Noël).



Limites à envisager : attention à ne pas faire des éco-sites des lieux réservés à quelques 
privilégiés

Notons qu'il sera possible d'imposer une performance énergétique dans les 
PLUs

Améliorer le site Internet :
Améliorer le référencement du site (liens depuis d’autres sites du pays)
Faire évoluer la navigation sur le site
Prévoir deux entrées différentes selon que l’on est intéressé par le covoiturage ou les 
informations sur les différents modes de transport
Encourager le co-voiturage et l’autostop organisé : Idée de mettre en place des abris-stop
Mieux organiser le co-voiturage et l’auto-stop en rassurant : logo sur le site des offices de 
tourisme, autocollants pour les automobilistes adhérant à la démarche, signature d’une 
charte de bonne conduite, etc.

Développer le co-voiturage culturel (en lien avec RMA) et associer les 
prestataires pour faire le lien avec l'écotourisme.

Mener une enquête dans les écoles pour connaître les besoins

Conduire une action exemplaire en direction du nouveau groupe scolaire de Clelles

Faire des interventions dans les écoles pour communiquer sur les avantages du système 
pédibus, du covoiturage entre parents Étudier la pertinence d'un vélobus à Gresse ?

Elargir les indicateurs existants (surtout centrés sur la dimension sociale) à des indicateurs 
environnementaux de « qualité de vie » Contacter ASCOPARG, AGEDEN, FRAPNA : décharges publiques, 

pollution lumineuse et électromagnétique...

Valoriser l’information existante sous une forme pédagogique en élargissant les modes de 
diffusion : faire parler les chiffres à des fins de sensibilisation au développement durable 
(via par exemple des mises en scène de théâtre, des jeux de rôle au sein de différentes 
structures pour faire changer les comportements au quotidien) Diffuser ces données sur alpes-trieves.com
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Intégrer le 
développement 

durable à 
l’événementiel

Intégrer les pratiques du développement durable dans les évènements organisés au niveau 
du pays (opérations de tri des déchets, toilettes sèches,…)

Profiter de l'expérience des « Pieds dans l'Ebron », mutualiser les 
équipements de la foire bio comme les poubelles de tri, prposer une 
commande groupée aux associations et particuliers organisateurs 
d'évènements, proposer une malle de vaisselle réutilisable mutualisée. 
Cette action est soumise à une contrainte de stockage de matériel.

Améliorer le site Internet alpestrièves.com en :
en le rendant plus vivant, plus pratique et plus attractif sur le modèle de trievesinfo.com
en repensant la stratégie de communication et en spécialisant le site sur la question du 
développement durable ? Piste en cours de développement
en ajoutant un forum permettant aux habitants d’échanger sur leur vision du 
développement durable dans le Trièves, de prévoir des groupes d’échanges
Multiplier les modalités d’information, de sensibilisation et de promotion :
S’appuyer sur la radio locale RMA
Sensibiliser les enfants et les adultes via des formes ludiques : formations, excursions 
nature, opérations de parrainage de marres, arbres, …etc, pour les classes
Organiser des jumelages écologiques avec d’autres territoires en France ou en Europe
Ouvrir les commissions municipales et intercommunales aux habitants dans un but non 
seulement d’information mais de concertation citoyenne

Convaincre les habitants « un par un » : cibler l’information auprès des bonnes personnes

Faire des choix de priorités d’investissements pour ne pas se disperser : les montants à 
consacrer à ces actions étant limités, se centrer chaque année sur une ou deux actions 
phares qui demandent des moyens financiers et humains
Prévoir des subventions communales pour soutenir les bonnes initiatives citoyennes 
(exemple: aide à l’isolation plutôt qu’aide à la cuve de fuel)

Mettre au point une grille d’évaluation des projets au regard du développement durable sur 
le modèle simplifié de la grille proposée par le Conseil régional dans le cadre des CDRA.

Les financeurs proposent déjà des aides conditionnées par des critères de 
DD

Organiser le forum développement durable durant la semaine du développement durable 
pour plus de retentissement En cours

Propositions 
transversales

G
1 

– 
S

en
si

bi
lis

at
io

n 
et

 p
ro

m
ot

io
n 

du
 

dé
ve

lo
pp

em
en

t d
ur

ab
le

 

ces actions de sensibilisation ont 
développé la prise de conscience 
et encouragé les changements de 
comportement d’un grand nombre 
d’habitants, même si on ne pas 
les quantifier et les dissocier de la 
prise de conscience collective. Améliorer les 

modes de 
promotion :

Conditionné par les moyens d'animation mis en oeuvre
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principe très localisé, ne s’est pas 
propagé faute de relais locaux.

Aller au devant des 
parents pour mieux 

connaitre leurs 
besoins et les faire 

adhérer à des 
projets pédibus
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Non diffusé auprès des citoyens 
par vocation. Porte sur des 
problématiques 
sociodémographiques et de santé 
pour de l'aide à la décision.

Travailler sur des 
indicateurs 

« environnement »
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Certain engouement ces dernières 
années, mais le nombre de 
propositions diminue depuis 
l’année dernière pour  raisons 
économiques plus 
qu'environnementales. En phase 
d’essoufflement,

Valoriser 
l’information 

multimodale sur 
les transports du 

site Internet et 
encourager le 
covoiturage

Travail en cours en lien avec le technicien du PAT de Mens pour améliorer 
le site (dans la limite d'un budget 0)
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Réalisations en cours ou à venir dans « un esprit HQE » :

50 logements en zone concertée à SMDC, un lotissement BBC 
à Miribel, Extension adaptée du centre Tétras Lyre à St Andéol, 
Exstension Gîte Chichilianne, Pico-centrale à SMLP, maison du 
Conseil Général à Mens, rénovation des bâtiments communaux 
à St Maurice.


